
诗抒胸臆

一念冬雪尽，
一瞬雪冬临。
萧萧朔风吹，
申城景绚烂。

梧叶枯，枫叶红，小草青。
银杏披金甲，
玉兰绿如蓝。

樟树叶茂遮密荫，
翠柳拂袖舞冷风，
还见一抹花艳。
遍野层林尽染，
编织五彩斑斓，
浦江冬日烂漫。

雪冬寒，春不远，心安然。
风光无限。

冬日申城即景
■李德生

大雪买鱼所得
■冯如

大雪急寒风刺目，
重衣出户为湖鲜。
金刀剔骨裁玉纸，
酢菜煨汤浮碧烟。
指动无须龙肉啖，
寿来还望齿根全。
几人识得餐中味，
日日家肴抵万钱。

岁月悠悠

三代交通客运人

杨浦记忆

滨江畅想曲

失去辫子后

世相百态

新年快乐 ■黄伟助
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■丁洪宝 文

2019年，唱响了歌曲“我和我的祖
国”，从老人到孩童，人人爱唱，优美的
旋律把个人家庭与祖国的发展紧紧联
系在了一起。

我的家庭，祖孙三代人从事同一
个行业，交通运输客运行业。

解放前的 1948 年初，青年时期
的父亲和老乡结伴，从江苏农村来
到上海找工作。在南市十六铺码头
一带，拉起了两个轮子的人力车，俗
称黄包车。那时的父亲日晒雨淋，
面黄肌瘦。我曾问过父亲，在多年
的拉车生涯中，让您最难忘的一件
事是什么呢？父亲回答说，不是最
难忘的，是最伤痛的一件事。

父亲回忆，有一年大冬天的早晨，
路边来了一个学生模样的客人上车，
父亲看打扮便知是有钱人家的得罪不
起的小少爷。一路上，小心翼翼地拉
车伺候。大约两三袋烟的功夫，目的
地到了。那小子下车后没给钱，直接
走向路旁不远的家门。父亲见状，一
把拉住他讨要车费。只见他一个甩手
把父亲推倒后，转身跑回家。不一会
儿放出了一条大狗，扑上来便咬我父
亲。可怜瘦弱的父亲，在惊恐中与狗
搏斗。不幸被狗咬伤了两条腿，在众
多路人的驱赶帮助下，大狗逃之夭夭，
父亲的腿上从此留下了褪不去的伤

疤，这是旧社会留给父亲的印记。
上世纪末的1998年秋，我离开了

国企，自主择业时选中了出租汽车行
业，开上了四个轮子的出租汽车。在
市中心与内外环之间做生意，当然，有
时也会去周边省市转悠。由于汽车的
机动性强，活动范围广，和我父亲当年
拉的人力车，早已是今非昔比，鸟枪换
炮了。对我来说，最难忘的一件事是，
2010年通过自身努力，通过了行业主
管部门的五星级驾驶员考试，获得出
租汽车驾驶员中的最高星级，拿到了
五星级驾驶员资质的红色服务卡，也
算圆了自己的一个小目标。

2008年夏，正逢我国奥运之年。
那年夏天，儿子大学毕业后当上了民
航公司的飞行员，驾驶六个轮子的飞
机在蓝天中翱翔。所从事的职业和
祖、父辈相比，上了挡次，活动空间更
广，范围更大。提起最让儿子难忘的
一件事，他说，是在航校读书学飞行
的那一段时间，通过刻苦努力，单独
驾驶着单浆四座教练机离开地面腾
空而起，冲上云霄的那一刻，心情激
动，那一天、那一刻终身难忘！

祖孙三代一家人，跨越60年，生
活在不同的年代里，从事三种不同
的职业，却又归属同一个行业——
交通运输客运行业。

时代变迁，折射出的是祖国交
通运输行业突飞猛进的发展。

■王坚忍 文

豫园永青假发店为百年老店，始
建于光绪三十四年（1908年）。

我从小在南市（现属黄浦区）老城
厢长大，家离豫园10分钟路。豫园百
年老店多，如上海老饭店、南翔馒头
店、湖心亭茶室等，但都属于吃喝方面
的。做假发的永青店独此一家。

据我记忆，永青假发店门面搬迁
过3次。我童年时，永青假发店位于老
城隍庙，隔开一条叫殿前路的小路的
西面，与老城隍庙不是一条直线上的，
门面稍稍超出了庙的前殿。店为前店
后工场。店的背面墙上，挂着男女假
发和装饰发，还有戏曲演员的头套，男
的头套比较简单，女的头套要先把头
发盘起来再长长垂下来，蛮复杂的。

接着，永青店搬到南北向的豫园
老街，位于豫园西侧，面积 45 平方米
左右。店里专营男女假发，戏曲演员
的头套没有了；上世纪 90 年代，又向
西迁到与豫园老街平行的豫园新路
15号，经营了一段时间；现在，永青店
在旧校场路豫园百货天裕楼的三楼。

兜兜转转，永青店总是在豫园商

场的圈子内。
青年时代，我曾介绍人去配过一

次假发，还陪人去配过一次假发，在豫
园老街 45 平方米的那爿店。这两件
事，我至今记忆深刻。这家永青假发
店，真的是救人急难，令人感恩。

那是上世纪60年末，我在复兴岛
上海海洋渔业公司当船员。某次初
春，一艘运输柴油的2000吨级油船海
峰号，轮机员家有急事，船队调度员就
调我顶上去。油船开赴大连装油，一
路风平浪静。返航途中，老天变了脸，
海上浊浪排空，飞跃起的浪头有三层
楼高。虽然气温不高，但因为所有的
舷窗都关紧了，加上船像跷跷板一样
摇摇晃晃，舱底水的味道泛上来，舱房
又臭又闷，于是开了大吊扇吹吹风。
我们的报务员阿宝，女的，肤色微黑，
明眸皓齿，身材修长，梳着两根黑油油
的长辫子。当时阿宝收到复兴岛渔业
基地的电报，按规定要送到舵楼的船
长室。她途中经过船员用膳的舱房，
海浪汹涌，她的身子随左右倾斜的船
舷摇摆，阴差阳错，她的两根向上晃动
的辫子，被卷进飞转的扇叶里，喀嚓一
声，两根辫子带着她的头发头皮一齐

掀起，头顶鲜血不断渗出来。她撕心
裂肺地嚎啕大哭。船上的人赶来安慰
她，船医拎着药箱，先给她止血后，再
用白纱布包扎头顶。此时，阿宝已经
昏迷过去。我们的船加快马力赶路，
也不管它风高浪急。

回来后阿宝被送医院静养，听说
她很悲观，每日以泪洗面。出院后，她
戴了一个咖啡色绒线帽，到船上找我，
她的情绪稳定了一点，说，你家住在豫
园附近吧，听说这地方有一爿永青理
发店，做的假发挺好的。你知道地址
吧，我说地址没留意，店在豫园西面，
一排排的店很多，我给你画一张草图，
你按图可以找到的。

阿宝在妈妈的陪同下，去永青店
配发。服务员说，有2种假发，一是人
的头发编织而成的，二是化纤做成
的。人发价格贵，透气，仿真性好；化
纤可以便宜一半。你们要哪一种？阿
宝妈妈说，我女儿是还没结婚的黄花
闺女，当然要人发啰。母女俩认真地
挑选短发。经此大劫，辫子型的是断
断不敢要了。她们选中了一个烫成微
微起伏的波浪形状的短发套。

阿宝上岸了，被分配在公司供应
科发物料。后来听说她恋爱了，对象
是公司总务科卖饭菜票的，小伙子个
子高高的，人长得登样，与阿宝蛮般配
的。他们结婚时，阿宝久违了的笑容
像花儿一样绽开。

几年后，好像是8月份，我在黑龙
江集贤县军垦农场工作的妹妹寄来航
空信——那时候航空信比平信快2天
——到家里。此时我正在家里公休。
我和我妈看了信，妹妹说一个跟她住
同一宿舍的农工排长，佳木斯知青，和
她关系很好的。7 月份夜晚在打谷
场，排长带头站在脱谷机后，捧着一捆
麦子脱谷。脱谷机是一个转速很快的
铁制圆滚筒，桶上横着一条条竹条，条
上镶嵌着铁尖头，一捆小麦往滚筒上
一滚，谷子就纷纷落地了。东北的姑
娘喜欢梳一根大辫子，排长也是的。
当时她把辫子塞进圆帽子。谁知道风
一吹，帽子飞走了，一条大辫子竟然落
在脱谷机前，大家马上停机。来不及
了，脱谷机已经将她的辫子和头皮卷
进去了。排长此时欲哭无泪，一下子
瘫在我妹妹的怀里。连队架着担架把
她送到团部医院。

在医院，排长伤心欲绝，不吃饭不
喝水，整天盯着医院的天花板发愣。
我妹妹去看她，她潸然泪下，说她这一
辈子完了。我妹妹说，不会的。我家
住在豫园旁边，豫园那儿有一个建于
光绪年间的永青假发店，配的假发像
真的一样，你不妨去上海试一试。

于是，排长向团部报告，要求去沪
配假发。上级批了，说因为工伤，来回
火车票实报实销。

排长到上海后，按地址找到我家。

当时天气闷热，她戴了个鸭舌帽，脸上
直淌汗。我妈用毛巾给她擦汗，我给她
倒水，我妈是个急性子，坐下来与排长
谈了没几句，就催排长跟她去豫园。在
永青假发店，排长叫我妈出主意，二人
挑挑拣拣，费去老长时间。最后终于挑
到称心的了。从试发室出来，排长双
手摆在胸前，微微斜着头，用女孩子娇
憨可人的口气对我们说，好看吗？这
个有前刘海的短发假发套，戴上去一
点也不闷。我妈说，头发黑得自然。

几天后，排长顶着一头美丽的短
发，高高兴兴回黑龙江农场了。

后来返城了，我妹妹顶替我爸进
了商店。几年后，妹妹告诉我，排长返
城回了佳木斯，与一位初中同学结了
婚，现在已有了一个大胖小子。

说实在的，经历过这两次的换发，
我一直对永青假发店心存敬意。这一
个个假发套，是店后工场女工们，套着
纱网，用倒扎钩子一针针挑出一根根
发丝，在台灯下，瞧花了眼睛，磨厚了
老茧，才编织出来的。门面的服务员，
和气待客，有时还会替顾客修剪假发
套，使它看上去更顺眼。

前面说过，现假发店在旧校场路
商楼三楼。三楼北面的全部，均为永
青假发店门面，比过去的门面不知大
了多少倍。永青店的假发制作工艺，
已列入上海非遗项目，上海劳模马熙
雯为第八代传人。

■叶基馥 文

黄浦江，犹如一条飘逸的彩带。
全线贯通对外开放的杨浦、虹口、徐
汇、黄浦和浦东滨江，像串连的珍珠缀
在彩带的两边，使上海的母亲河更加
光彩夺目。

今年深秋的一天，我再次走进杨
浦滨江，寻觅百年工业遗址，探寻当年
红色足迹。我从新开放的定海桥走

起，一路往西慢慢走去。看，眼前两根
高耸的烟囱，仿佛两位历史老人，述
说着杨树浦发电厂的百年厂史。听，
岸边那坚固的钢质栓船柱和混凝土
系缆墩，还回响着当年渔人码头的船
笛声。走在木板铺设的水厂栈桥，近
距离观赏杨树浦水厂那特有的城堡
式外墙建筑，领略百年杨浦工业的沧
桑感。走到秦皇岛路渡口，沿着弯曲
的走道登上渡口上面的一处建筑

——杨树浦驿站，颇有一种“会当凌
绝顶，一览众山小”之感，滨江景物和
宽阔的江面一览无遗。

秦皇岛路渡口与虹口滨江毗连，
这里曾有着众多的码头，黄浦码头、华
顺码头、汇山码头、扬子江码头、杨树
浦码头。这些码头曾迎接过萧伯纳、
泰戈尔、爱因斯坦等文化名人和科学
家，开展中西文化的交流；也曾欢送一
批清末留美幼童，去大洋彼岸探寻新
知识。更值得书写的是，浦江码头曾
是一批热血青年寻找真理的出发地。

那是风起云涌的“五四”运动前
后，在十月革命的影响下，周恩来、蔡
和森、邓小平、陈毅、李富春、聂荣臻等

作为赴法勤工俭学的学生，分别乘坐
波尔多斯号、昂特莱蓬号、司芬克斯号
等邮船，从杨树浦码头出发，到巴黎公
社的故乡去寻找救国救民的真理。

那时候，中国正处在被侵略、被掠
夺、被欺凌的黑暗年代。黄浦江上外
国舰船横行霸道，码头不远处的黄浦
公园门前挂着“华人与狗不得入内”的
牌子。从东洋纱厂传出的拿摩温的怒
斥声和鞭打声，与浦江的怒涛声汇成
一处……

已是黄昏，我仍站在杨树浦驿站
凝神注目。江面闪耀着夕阳的余晖，
一艘游船从杨浦大桥方向驶来，漾起
层层涟漪，给人以油画般的艺术美

感。滨江的游客依然不减，三三两
两，或谈笑风生，或相互拍照留念，悠
哉游哉。红色跑道上，青年男女正沐
浴着江风，健身跑步，阳光扑面。一
旁还建有跑者驿站，专供跑步者休息
喝茶。我站立的这个驿站，可供游客
阅读小憩。此时，一群游客的谈笑声
从走道上传来，随后走进驿站，在志
愿者的招引下坐了下来，喝起了茶，
翻阅起书架上的书籍，一幅其乐融融
的场景。

这使我联想起今年以来我走遍的
各区滨江，“望江驿”“望江休憩站”那
一个个注入红色元素的温馨驿站，真
是“萧瑟秋风今又是，换了人间”。
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本报讯 中共上海市杨浦区委常
委会日前决定，2019 年 12 月 25 日召
开中国共产党上海市杨浦区第十届

委员会第九次全体会议。
全会的主要议程是：审议并通过《中

共杨浦区委关于深入学习贯彻习近平总

书记考察杨浦重要讲话精神，奋力谱写
“人民城市人民建，人民城市为人民”新时
代新篇章的决定》；传达贯彻十一届市委

八次全会精神；听取并审议区委常委会
2019年工作报告、2020年工作要点；审议
并通过十届区委九次全会决议。 ■瞿伟

本报讯 12 月 19 日，区委召开
双月工作点评会，区委书记李跃旗
分别对江浦路街道、控江路街道、长
海路街道、区民政局、区房管局、商
贸集团今年以来的工作作点评，他
指出，要再紧一紧弦、加一把力，确
保完成好年度目标任务，为明年工
作打下坚实基础。

区委副书记、区长谢坚钢主持，
区委副书记邓小冬通报重点工作进
展情况，区领导程绣明、丁欢欢、陆奕
绎、王晓诚、董鑫旺、刘东昌等出席。

李跃旗指出，主题教育整改要
落实。充分发扬“钉钉子”精神，切
实抓好需要长期整改的各项问题推
进落实。要对账销号，对查摆出的
专项整治问题，已落实整治的要进
行“自查自评”；对需要长期跟进、持
续整治的问题，要进行举措再检视，
高标准、严要求推进整治，跟踪关
注、定期研判、主动作为，做到不解
决问题不放手。要常态长效，紧密
结合“不忘初心、牢记使命”制度化，
进一步深化拓展“一线工作法”，及
时总结提炼在学习教育、调查研究、
检视问题、整改落实中探索形成的
好经验好做法，使之上升为工作制
度和工作机制，把杨浦群众工作的
优良传统进一步传承好、弘扬好。

李跃旗指出，年底冲刺收尾要
做实。始终保持热火朝天、只争朝
夕的干事创业激情，全力冲刺抓好
全年工作收尾。要全力配合督察检
查，切实做到提供资料保质保量、调
研抽查全面配合、对指出的问题及
时回应、对移交的信访件迅速查办，
诚恳接受监督，虚心听取指导。要
全面做好岁末年初各项工作，深化
城区安全隐患排查整治，切实做好
大人流安全、交通安全、消防安全、
食品安全、生产安全等安全防范工
作；聚焦容易引发群体性矛盾的重
点问题，不断提升风险隐患联勤、联
防、联控的能力和水平；扎实做好保
障困难群众生活工作，开展专项救
助和送温暖活动，切实解决群众冬
春生活中的急难愁问题。

李跃旗强调，谋划明年工作要
扎实。明年是全面建成小康社会和

“十三五”规划收官之年，也是杨浦
基本建成国家创新型示范城区和率
先建成“万众创新示范区”的关键之
年，要拿出开局就是决战、起跑就要
冲刺的劲头，抓早、抓紧、抓实、抓好
明年工作谋划和部署，不辜负总书
记和市委、市政府的重托，不辜负百
万杨浦人民的期待。

会上，江浦路街道、控江路街
道、长海路街道、区民政局、区房管
局、商贸集团分别汇报今年以来工
作推进情况。 ■张蓓
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中共上海市杨浦区委常委会决定

十届区委九次全会12月25日召开

本报讯 12 月 19 日，区委书记
李跃旗主持召开区委常委会“不忘
初心、牢记使命”专题民主生活会情
况通报会。区委常委、组织部部长
程绣明通报区委常委会专题民主生
活会情况。区委副书记、区长谢坚
钢，区委副书记邓小冬等区四套班
子领导出席。

李跃旗指出，要深化学思践悟，
做思想坚定、行动自觉的表率。进
一步深化理论学习，深入抓好十九
届四中全会精神和习近平总书记重
要讲话精神的学习领会，坚持不懈
用习近平新时代中国特色社会主义
思想武装头脑、指导实践，不断推进
学习贯彻习近平新时代中国特色社
会主义思想往深里走、往心里走、往
实里走。进一步加强政治建设，坚
定把政治建设摆在首位，严守政治
纪律和政治规矩，增强“四个意识”、
坚定“四个自信”、做到“两个维护”，

自觉在政治立场、政治方向、政治原
则、政治道路上同以习近平同志为
核心的党中央保持高度一致。进一
步发挥示范作用，区委常委会要坚
持带头强化理论武装、遵守党的政
治纪律和政治规矩、履行好管党治
党的重大政治责任，给全区各级党
组织和党员干部当好榜样；全区处
级以上领导干部要以“关键少数”带
动“最大多数”，为全区党员干部立
标杆、作表率。

李跃旗强调，要坚持问题导向，
做服务群众、破解难题的表率。全
力破解难题，聚焦重要而突出的问
题、群众密切关注的问题、上下联
动的问题，跟进指导、跟踪问效，督
导相关单位切实落实整改措施，做
到任务明确、措施实在、责任清晰、
挂账销号，做到问题不解决不松
劲、解决不彻底不放手、群众不认
可不罢休。着力服务群众，按照总

书记考察杨浦滨江时作出的“人民
城市人民建，人民城市为人民”的
重要讲话精神，始终坚持以人民为
中心的发展思想，聚焦“老、小、旧”
等民生突出问题，真心实意付出、
真金白银投入、真抓实干攻坚，以
群众满意来检验整改落实的成效，
不断增强人民群众的获得感、幸福
感和安全感。努力建章立制，坚持
着眼长远抓整改，既抓具体问题整
改，更重体制机制完善，把主题教
育中形成的好经验好做法，用制度
形式固化下来，把“守初心、担使
命”常态长效化。

李跃旗指出，要锤炼过硬作风，
做干事创业、清正廉洁的表率。聚
焦从严治党，各级党组织和主要负
责人要切实履行管党治党的政治责
任和第一责任，强化党风廉政建设，
认真落实“四责协同”工作机制，把
党组织主体责任、书记第一责任、班

子成员“一岗双责”统一起来，坚持
“严”字当头，层层压实责任，努力形
成风清气正的良好工作局面。聚焦
转变作风，大力弘扬求真务实精神
和真抓实干作风，把主题教育期间
形成的“我在一线”调查研究、发现
解决问题的有益做法保持下去，进
一步深化拓展杨浦“一线工作法”，
密切党和人民群众的血肉联系，继
续下大力气优化营商环境，解决民
生难题，进一步提升各方满意度。聚
焦发展大局，认真学习领会中央经济
工作会议精神，深入贯彻习近平总书
记考察上海的重要讲话精神、市委
全会精神，积极对标中央赋予上海
的新的“三项重大任务”，认真抓好
杨浦“十三五”规划收官和“十四五”
规划研究，以更加昂扬的精神状态，
以争创一流的工作标准，深入推进
杨浦创新发展再上新台阶、再攀新
高峰。 ■记者 张蓓

本报讯 12月13日，人工智能赋能
城市与社区研讨会在抚顺路睦邻中心
举行。50余位建筑设计、城市规划、土
木工程、智慧交通、大数据分析、机器学
习等领域的专家学者及高校学生齐聚
环同济，为人工智能如何赋能城市与社
区展开“头脑风暴”。

作为首次在社区公共空间举办的
高校学术活动，这也是同济大学专业教
学和社会公共服务相结合的一次创新
尝试。中国工程院院士、同济大学副校
长吴志强给在场学生留下了一个特别
的“课后作业”：“这个睦邻中心现在经
过你们的设计造好了、开放了、老百姓
高兴了，但是以后怎样运作？不能只高
兴一阵。运作费用，举办哪些活动，如
何才能可持续发展，我希望你们回去后
能找到一个解决方案。”

据了解，活动举办地——抚顺路睦
邻中心原本是个鞋城，一个月前变身为
社区公共活动空间正式投入运作，由四
平路街道与同济大学设计创意学院共
同设计运作。吴志强表示，社区的规划
设计要有可持续发展模式。过去，社区
是设计的终点，房子造完了，规划师的
工作就结束了，但今天有了人工智能，
一切都不一样了。社区是会感知、会判
断、会学习的，社区也从终点变成了新
生命的起点。“作为规划师，你们的职责
是要培植一个新的生命，把图纸上的东
西变成百姓的生活，这些都需要从社区
中不断汲取能量。” ■记者 毛信慧

人工智能如何赋能城市与社区？

环同济设计师为人工智能如何赋能城市与社区，展开热烈讨论。 ■记者 毛信慧 摄

区委常委会通报专题民主生活会情况
深化学思践悟坚持问题导向锤炼过硬作风


